新冠肺炎疫情与美国对华 战略竞争的深化[©]

赵明昊

〔内容提要〕新冠肺炎疫情对世界和中美两国带来显著冲击,并在很大程度上致使美国对华战略竞争更趋深化。特朗普政府利用疫情因素进一步推动在华西方企业从中国撤出,以构建"经济繁荣网络"为抓手,以实现全球经贸体系与中国的深度剥离为目标,打造排斥中国的国际经贸阵营。疫情凸显先进技术对维护国家安全和经济竞争力的重要性,美国通过强化技术出口管制、调整国内技术研发布局、完善"敏感技术多边行动"机制、打造"同盟创新基础"等方式强化对华"技术冷战"。美方诬称中国借助疫情与其争夺"全球领导权",大力拉拢欧洲等盟友和伙伴国构建压制中国的国际统一阵线,并力图削弱中国在国际组织和全球治理中的影响力。特朗普政府和美国政界人士炒作"中国病毒""中国责任"等恶意论调,对华展开"叙事之战"对中国政治体制进行攻击并将矛头日益对准中国共产党,不断激化意识形态层面的分歧和对立。美国利用疫情因素深化对华战略竞争、激化大国冲突对抗的做法受到批评,中国需着眼长远利益、保持战略定力,妥善应对疫情给中美关系带来的深刻冲击。

关键词: 美国军事与外交 中美关系 新冠肺炎疫情 经济"脱钩"技术竞争"叙事之战"

① (本文系作者主持的国家社会科党基金项目》、"而带力路"(建设中的美国因素及其应对策略研究》)(项目批准ed. http://号:17CGJ027)的阶段性成果。感谢《美国研究》匿名审稿专家的修改意见、文责自负。

新型冠状病毒肺炎(下称"新冠肺炎")是近百年来人类遭遇的影响范围最广的全球性大流行病,这一疫情对世界秩序和中美关系也带来了重大影响。联合国秘书长安东尼奥·古特雷斯(Antonio Guterres)认为,此次疫情是第二次世界大战以来人类面临的最大危机,将给世界带来更多动荡和冲突。①美国前国务卿亨利·基辛格(Henry Kissinger)指出,新冠病毒大流行将永远改变世界秩序,它"所引发的政治和经济动荡可能会持续数代人"。②美国对外关系委员会(Council on Foreign Relations, CFR)高级研究员罗伯特·布莱克威尔(Robert D. Blackwill)、布鲁金斯学会高级研究员托马斯·赖特(Thomas Wright)称,疫情是世界秩序在过去70多年来面临的最大考验之一,"疫情给各国政府带来巨大压力,分化了社会,加剧了社会不平等。它使多国领导人采取单边主义和民族主义做法,而不是进行协调。它展现了很多国际组织的弱点。它强化了美国和中国之间的紧张关系。"③

无疑 这场疫情对美国带来多方面冲击 感染新冠肺炎以及因之死亡的美国人数量极多 美国经济陷入严重衰退 ,失业率一度超过 20 世纪 30 年代大萧条时期的水平 美国官员认为此次疫情堪比历史上的"珍珠港袭击"和"9·11"事件。^④ 然而 ,面对疫情冲击 特朗普政府非但没有选择与中国展开合作 ,反而借助疫情因素加大对华施压 ,从经济、技术、地缘政治、意识形态等方面进一步深化针对中国的战略竞争 ,甚至较前更具对抗(rivalry)的色彩。美国战略界人士也高度关注疫情对中美关系的影响 ,以及"后疫情世界"国际格局、大国博弈等走向 ,如新美国安全中心(Center for a New American Security , CNAS)专门设立"美国与后疫情世界"项目、哈德逊研究所(Hudson Institute)就"疫情时代的中美竞争"问题发布报告。^⑤ 前助理国防部部长帮办、伍德罗•威尔逊国际学者中心(Woodrow Wilson International Center for Scholars)亚洲项目主任亚伯拉罕•丹马克(Abraham Denmark)等人提出美国需要研究"后疫

① "Covid-19 Worst Crisis since World War II, Says U.N. Chief," *The Hindu*, April 1, 2020, available at: https://www.thehindu.com/news/international/covid - 19 - worst - crisis - since - world - war - ii - says - un - chief/article31223646.ece.

② Henry Kissinger, "The Coronavirus Pandemic Will Forever Alter the World Order," The Wall Street Journal, April 3, 2020.

³ Robert D. Blackwill and Thomas Wright, The End of World Order and American Foreign Policy (New York: Council on Foreign Relations, May 2020), pp.2~3.

⁴ Quint Forgey, "Surgeon General Warns This Week 'Is Going to Be Our Pearl Harbor Moment'," The Politico, April 5, 2020, available at: https://www.politico.com/news/2020/04/05/surgeon-general-pearl-harbor-moment-165729.

⁽a) Clabal Survey of US, China Competition in the Coronavirus, Era In Washington, IDo Cise Hudson i Institutees May ed. http://v 2020), pp.6~8.

• 22 • 美国研究

情时期中国战略"的课题。① 可以说 疫情已经成为当前影响中美关系以及塑造其未来走向的重要变量 并促动美国战略界就如何应对"中国挑战"展开新一轮辩论。②

本文试图分析疫情对特朗普政府对华政策的影响,探讨美国深化对华战略竞争的若干趋向,并就如何应对疫情对中美关系的冲击提出思考和建议。

一 推动对华经济"脱钩"进程

近年 特朗普政府在"经济安全就是国家安全"的战略思维导向之下,在贸易、投资等领域不断加大对华施压,以白宫高级顾问彼得•纳瓦罗(Peter Navarro)为代表的鹰派势力甚至鼓吹与中国进行"脱钩"。疫情发生以来,"脱钩"派势力的声音更加突出。《纽约时报》刊文指出 疫情带来的恐慌情绪为特朗普政府内的对华鹰派提供了攻击中国的机会 疫情对全球供应链造成打击,成为鹰派推动与中国进行更彻底"脱钩"的新依据。③ 应看到,虽然与中国的完全"脱钩"在美国政策界仍存在不少争议④ 但特朗普政府试图利用此次疫情进一步推动中国与全球供应链产业链的剥离,以构建"经济繁荣网络"(Economic Prosperity Network)为抓手加紧打造排斥中国的国际经贸阵营。

疫情给中国等国经济活动带来负面影响,造成工厂停工、物流中断、产品供应不足等问题 疫情还显著加大了各国对药品、个人防护装备等物资的需求。在此背景下 特朗普政府高级官员和美国国会议员持续渲染所谓全球供应链过度依赖中国的问题 鼓动美国等西方国家企业远离以中国为中心的供应链 推动在华外资企业从中国撤出。2020年1月底 在中国国内疫情形势严峻的情况下,美国商务部部长威尔伯・罗斯(Wilbur Ross) 公然称,疫情有助于加速制造业回流北美地区,并进而对美国经济产生积极影响。⑤ 此后 美国总统国家安全事务助理罗伯特・奥布莱恩(Robert O'Brien)表示,疫情影响全球供应链稳定,这对美国国家安全构成严重威胁,美国企业将减少对中国的依赖并寻求替代者。纳瓦罗称,在应对新冠疫情中,美国盟友和

① Abraham Denmark , Charles Edel , and Siddharth Mohandas , "Same as It Ever Was: China's Pandemic Opportunism on Its Periphery ," *War On the Rocks* , April 16 , 2020 , available at: https://warontherocks.com/2020/04/same-as-it-ever-was-chinas-pandemic-opportunism-on-its-periphery/.

² Patrick M. Cronin, "In Search of Wise Statecraft on China," The Hill, May 20, 2020.

³ Steven Myers and Edward Wong, "Coronavirus Worsens U.S.-China Ties and Bolsters Hawks in Washington," New York Times, February 19, 2020.

⁴ Aaron Friedberg and Charles Boustany Jr., "Partial Disengagement: A New US Strategy for Economic Competition with China," The Washington Quarterly, Vol.43, No.1 (2002), pp.23~25.

^{(&}quot;William Ross Says Coronavirus Gould Boost US Jobs "The BBC, Junuary Bin 2020 vayailable at http://www.ed. http://wbbc.com/news/business-51276323.

中国等战略对手的行动再次表明 美国在全球公共卫生紧急事件中是孤军奋战 美国有必要将基本的药物生产和供应链转移回国 减少对外依赖 从而保护公民健康以及美国的经济和国家安全。① 在美国国会层面 ,2020 年 5 月初 ,众议院少数党领袖凯文•麦卡锡(Kevin McCarthy) 宣布成立由多位共和党议员构成的 "中国工作组"(China Task Force) 推动针对如何应对 "中国威胁"的政策辩论 美国供应链对中国过度依赖的风险问题是其中的重要议题之一。② 俄亥俄州民主党众议员蒂姆•瑞安(Tim Ryan)及西弗吉尼亚州共和党众议员大卫•麦金利(David McKinley)在联合发表的文章中提出 由于对全球供应链的依赖 美国国内制造商的供应能力和专业知识已经落后 除医疗用品和设备领域存在供应风险以外 美国还在稀土等领域依赖中国;国会应成立"关键供应链委员会" 识别和应对潜在风险。③

与此同时 美国战略界人士也纷纷围绕对中国供应链依赖问题提出看法和建言。彼得森国际经济研究所(Peterson Institute for International Economics)高级研究员道格拉斯·欧文(Douglas A. Irwin)等人认为,供应链的调整与全球化进程的总体发展趋势密切相关,当今世界处于"慢全球化"状态,此次疫情将加快全球化的"部分逆转";全球化并不会终结,但将朝着更具地方性、区域性的方向演进;疫情使"长而复杂的全球供应链"风险集中暴露,后疫情时期跨国公司将不得不更多考虑风险分散的问题。企业的经济活动或会呈现"地方化"和"区域化"趋势,即在本国或靠近本国、与本国政治关系较好的国家开展生产经营,也可将这种变化称为"近岸生产"(nearshoring)模式。④前总统国家安全事务副助理、哈德逊研究所高级研究员纳迪亚·沙德罗(Nadia Shardlow)称,此次疫情让人们看清一个事实:经济联系并不是在一个地缘政治竞争的真空中发生的,依赖中国生产的医疗设备和药物供给凸显出经济全球化的巨大风险。⑤布鲁金斯学会高级研究员埃斯瓦尔·普拉萨德(Eswar Prasad)认为疫情将促使跨国公司重新评估它们的供应链,降低对中国供应商的依赖,减少在中国进行的生产活动。⑥新美国安全中心高级研究员安东尼·维奇(Anthony Vinci)等提出,为减少对中国供应链的依赖并避免对美国自身利益造成太大损害,美国在后

① The Editorial Board, "The Virus Crisis and the Decoupling of Global Trade," Financial Times, February 22, 2020.

² Juliegrace Brufke, "House GOP to Launch China Probes Beyond Covid-19," The Hill, May 20, 2020.

³ Tim Ryan and David McKinley, "Shortages of Key Goods during the Coronavirus Pandemic Revealed America's Dangerous Dependence on Foreign Countries," Business Insider, May 23, 2020, available at: https://www.businessinsider.com/pandemic-shortages-risk-us-american-companies-using-global-supply-chain-2020-5.

Douglas A. Irwin, "The Pandemic Adds Momentum to the Deglobalization Trend," Washington, D.C.: PHE, April 23, 2020, available at: https://www.piie.com/blogs/realtime-economic-issues-watch/pandemic-adds-momentum-deglobalization-trend.

⁽Nadia) Schadlow (Consider Aber Possibility That Trump) Is Right About China in The Atlantic AApril 5/1/2020 Served. http://v

⁶ Eswar Prasad, "Will the Coronavirus Cause a Recession?" New York Times, February 15, 2020.

• 24 • 美国研究

疫情时期应大力发展"敏捷制造"(Agile Manufacturing) 即指企业通过现代技术手段快速配置各种资源以实现产品生产的快速转换,例如福特汽车能够在很短时间内转型生产口罩和呼吸机。①

此外,供应链调整过程中的政治因素和政府作用问题也受到美方的关注。美国战略与国际问题研究中心高级顾问斯科特·米勒(Scott Miller)等认为,由于中国对疫情处置不当和不透明,美国、欧洲等西方企业意识到在华开展业务存在难以应对的政治风险,它们在疫情稳定后会加快供应链从中国的转移,暂时放弃全球化带来的利润和效率,寻求加强供应链的可靠性;美国政府或会就供应链的"可靠来源"(美国《国防生产法》中的概念)制定清单,对医疗器械、设备和药品的审批和进口制度也会进行修改。②美国伦理与公共政策研究中心高级研究员亨利·欧尔森(Henry Olsen)指出,疫情将加快中美"贸易战"引发的供应链转移潮,如今外国企业向中国投资时,必须考虑疫情威胁、来自美国的政治压力、产品被加征碳排放税等多种因素,这将加快制造业回流发达国家进程,短期内或给这些企业带来损失,但长远看利大于弊。③

值得注意的是 在美国方面试图减少对华供应链依赖的同时 受到疫情影响的欧洲国家也提出类似诉求 这为美国推动西方国家在对华经济"脱钩"问题上加大协调提供了一定条件。德国卫生部部长延斯·施潘(Jens Spahn) 称 物资供应安全比经济效率更加重要; 法国财政部部长布鲁诺·勒·梅尔(Bruno Le Maire) 表示 ,疫情是"全球化游戏规则改变者","在某些产品的供应方面 我们必须降低对一些大国的依赖 ,尤其是中国"需要"加强在战略性价值链方面的主权",比如汽车、航空和制药产业。④ 法国总统马克龙称 2020 年底前欧洲将实现口罩生产的完全独立。英国约翰逊政府则试图推动提升疫苗、医疗设备和药品的国内生产能力。疫情进一步加大了欧洲恢复其工业基础的紧迫性 ,2020 年 3 月欧洲领导人共同做出加强欧洲"战略自主"(strategic autonomy)的决定。美国当代德国研究所(American Institute for Contemporary German Studies , AICGS) 所长杰夫·拉特克(Jeff Rathke)等认为 ,欧洲已经认识到中国对其经济模式构成威胁 ,美国和欧洲应当制定"跨大西洋的中国政策",通

http://v

① Anthony Vinci and Nadia Schadlow, "Time for the US to Declare Independence from China," The Washington Examiner, April 5, 2020.

② Scott Miller, "Covid-19 and Value Chains: Diminishing Returns from Trade Policy," CSIS, April 3, 2020, available at: https://www.csis.org/analysis/covid-19-and-value-chains-diminishing-returns-trade-policy.

³ Henry Olsen, "It's Time for Global Business to Admit It: China Isn't A Good Investment," The Washington Times, February 14, 2020.

⁽a) Camille Rustici, "Covid-19 Forces Europe to Rethink Globalization," International Politics and Society, April 28, (2020) available at Chitips://www.lins-journal-eu/fregions/gurope/article/show/govid-19-forces-regions-regions/gurope/article/show/govid-19-forces-regions-regions-forces-regions-regions-forces-region-region-region-region-region-region-region-region-region-region-region-re

过双方政府、立法部门和企业界的紧密协调,在产业政策、第五代移动通信技术(下文简称 5G)等方面对中国施压。① 美国传统基金会副会长詹姆斯·卡拉法诺(James Carafano)等呼吁特朗普政府在疫情危机之下加大与欧洲的协调,建立美欧共同应对中国"军民融合"战略等挑战的联合阵线。②

在此背景下 特朗普政府力图在产业和投资等方面进一步推动对华"脱钩",加大对中国的经济施压。③ 第一,特朗普政府在制药等领域推动降低对中国供应链的依赖程度,促进产业回流。在白宫内部,劳伦斯•库德洛(Lawrence Kudlow)主张以税收优惠吸引相关企业回到美国,纳瓦罗提出可对本土药品等物资加大政府采购力度,财政部部长史蒂文•姆努钦(Steven Mnuchin)也支持建立可信赖的医药供应链。与此同时,美国国会两党议员酝酿就制造业回流问题提出法案,计划以投资补贴、税收优惠和提高在华企业课税等手段,促进国防、医药等关键供应链回迁美国。相关具体举措包括成立初始规模为 250 亿美元的"回流基金"(reshoring fund),为将制造业产能迁回国内的美国企业提供直接补贴,即便直接补贴形式的产业政策仍存在较大争议,反对者担忧其违反世界贸易组织相关规则。④ 4 月,以制定"回流指数"著称的科尼尔咨询公司发布报告称,疫情推动美国企业重新思考其投资布局,未来美国企业回流的趋势将会进一步增强。⑤

第二 在库德洛、奥布莱恩等人共同建议下,特朗普决定采取措施限制美国资本对中国的投资。特朗普政府成立"总统金融市场工作组",决定禁止美国联邦退休基金投资中国企业,未来还将要求美国公司和金融机构停止投资中国股市和不利于美国国家利益的中国企业。白宫将这一做法冠以保护美国投资者的理由,其称,由于中国政府禁止企业公开信息,中国企业不够透明,不遵守有关法律法规,存在大量财务

① Jeff Rathke and Yixiang Xu, "A Transatlantic China Policy Can Succeed Where the U.S. and Europe Would Fail Separately," American Institute for Contemporary German Studies, February 13, 2020, available at: https://www.aicgs.org/2020/02/a-transatlantic-china-policy-can-succeed-where-the-u-s-and-europe-would-fail-separately/.

② James Carafano et al. , The U.S-European Economic Partnership Recovery Plan (Washington , D.C.: The Heritage Foundation) , pp.16~18.

③ Keith Johnson and Robbie Gramer, "The Great Decoupling," Foreign Policy, May 14, 2020.

Andrea Shalal et al., "US Mulls Paying Companies , Tax Breaks to Pull Supply Chains from China ," Reuters , May 18 , 2020 , available at: https://www.reuters.com/article/us-usa-china-supply-chains/u-s-mulls-paying-companies-tax-breaks-to-pull-supply-chains-from-china-idUSKBN22U0FH.

⁽Partick) Van Bossche et al. ATrada Wat Spuri Sharp Reversal in 2019 Resharing Index a Foresharlowing (COVID-19 ed. http://v Test of Supply China Resilience (New York: A.T. Kearney, April 2020), pp. 12~14.

• 26 • 美国研究

丑闻 将给投资者造成巨大损失 其中一些企业还涉及军事 ,会损害美国国家安全。^① 此外 ,库德洛还诬蔑称 ,中国和世界卫生组织试图勾结以掩盖疫情信息 ,因此中国政府和企业或面临大量诉讼和罚款 ,他叫器 "没有人可以对投资中国(企业) 保持信心"。^② 2020 年 5 月 20 日 美国参议院通过了《中国公司监督法案》(Chinese Company Oversight Bill) 禁止中国公司在不遵守美国监管和审计规则的情况下在美上市或从美国获得融资。特朗普政府近年在金融领域推动的对华限制举措已经造成显著影响。美国调查公司迪罗基(Dealogic) 的统计显示 ,中国 2019 年在美国 "首次公开募股"(IPO) 筹集的资金为 35 亿美元 ,同比减少 61%。^③ 美国咨询公司荣鼎集团和美中关系全国委员会联合发布报告称 ,2020 年一季度中国对美投资额仅为两亿美元 ,同比大幅下降 90%。^④ 此次疫情将进一步加剧中美金融和投资关系的萎缩 ,两国之间的 "脱钩"在资本市场日趋明显。

第三 特朗普政府借助疫情因素推动构建"经济繁荣网络",打造排斥中国的国际经贸阵营。疫情发生后,欧洲、日本等提出要减少对华经济依赖,特朗普政府欲对此加以利用,推动各方协同对华"脱钩"。⑤ 美国力图以构建"经济繁荣网络"为抓手,以"自由国家之间的自由贸易"为旗号,以实现全球经贸体系与中国的深度剥离为目标,建立排斥中国的国际经贸阵营。⑥ 美国推动英国、澳大利亚、印度、韩国、以色列等加入"经济繁荣网络",该机制涵盖政府、企业和社会组织,其欲在数字经济、能源、基础设施、贸易、金融、教育等领域推动美国等西方国家主导的标准,奉行透明度、问责、法治和互惠性等西方价值观。美国国务院、商务部、财政部、贸易代表办公室等联邦机构代表组成的跨部门协调委员会负责推动"经济繁荣网络"的构建,其重点任务包括:确定哪些产业属于"关键领域",研究如何确保相关产品能够在中国以

White House, "Memorandum on Protecting United States Investors from Significant Risks from Chinese Companies," June 4, 2020, available at: https://www.whitehouse.gov/presidential-actions/memorandum-protecting-united-states-investors-significant-risks-chinese-companies/.

② Josh Wingrove, "Kudlow Says Nobody Can Confidently Invest in Chinese Companies", Bloomberg, May 19, 2020, available at: https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-05-19/kudlow-says-nobody-can-confidently-in-vest-in-chinese-companies-kadz0z4g.

③ 宫本岳则《纳斯达克将在事实上限制中国企业 IPO》,日经中文网 2020 年 5 月 20 日 ,参见网页: https://cn.nikkei.com/politicsaeconomy/efinance/40622-2020-05-20-09-42-25.html。

Thilo Hanemann et al., "Two-Way Street: 2020 Update US-China Investment Trends," Rhodium Group and National Committee on US-China Relations, May 2020, p.23.

Michael Greenwald, "Achieving Supply Chain Independence in a Post-COVID Economy," The Atlantic Council, May 7, 2020, available at: https://www.atlanticcouncil.org/blogs/new-atlanticist/achieving-supply-chain-independence-in-a-post-covid-economy/.

 ⁽Ethridge Colby and Arin Vess Middelly is "Containing Thing Will Be Complicated in Wall-Street Jougnals, Max-Tved. http://v 2020.

外生产解决协调伙伴国家对华"脱钩"的瓶颈问题。特朗普政府希望借助"经济繁荣网络"加快全球产业链供应链的重构减少相关国家对中国的依赖推动无法回流美国的企业向该网络成员转移。①

二 强化针对中国的"技术冷战"

限制中国对美国和西方国家先进技术的获取,维护后者的"技术领导地位",是特朗普政府推动对华战略竞争的重中之重。②此次疫情再次彰显了高科技对于各国应对公共卫生危机、维护国家安全的重要作用,后疫情时期各国经济发展也会在数字化转型等方面给予更大投入,国家间竞争将更加依赖先进技术——尤其是人工智能、量子计算等新兴技术。在此背景之下,美国更加重视技术领域的大国较量,加大对技术研发的投入,同时进一步完善"敏感技术多边行动"等限制中国获取先进技术的机制性安排,进一步深化对华"技术冷战"。

新冠肺炎疫情发生以来,乔治城大学学者尼古拉斯·怀特(Nicholas Wright)等美方人士称,中国在防控疫情过程中大量使用高科技手段,大规模采集和分析私人数据,对特定人群进行定位跟踪,利用 5G 网络、人工智能、北斗系统等先进技术加大对社会的监控力度。③他们试图将人权、意识形态问题与技术问题混为一谈,给中国贴上"高科技威权主义"标签,用"制度之争"推动"技术之争"。此外,大西洋理事会高级研究员戴维·布雷(David Bray)等认为,疫情将改变互联网和跨国数字化等发展趋势,技术赋能的大城市将成为更加重要的行为体,意识形态因素对技术发展和运用的影响将会更加突出。他们认为,疫情不会缓解美中技术竞争,疫情凸显了5G、人工智能等新兴技术的重要作用,当前在人工智能领域美中旗鼓相当,在5G、量子通信领域中国占优势,半导体、自动驾驶等领域则是美国领先;随着后疫情时期更多国家将加快经济的数字化转型和生产自动化等,美国将进一步强化对中国的"技术战"。④

① Humeyra Pamuk and Andrea Shalal, "Trump Administration Pushing to Rip Global Supply Chains from China: Officials," Reuters, May 4, 2020, available at: https://www.reuters.com/article/us-health-coronavirus-usa-china/trump-administration-pushing-to-rip-global-supply-chains-from-china-officials-idUSKBN22G0BZ.

② Nicholas Thompson and Ian Bremmer, "The AI Cold War That Threatens Us All," The Wired, October 23, 2018, available at: https://www.wired.com/story/ai-cold-war-china-could-doom-us-all/.

³ Nicholas Wright, "Coronavirus and the Future of Surveillance," Foreign Affairs, April 6, 2020, available at: https://www.foreignaffairs.com/articles/2020-04-06/coronavirus-and-future-surveillance.

① David Bray, "Pandemic May Replace the Nation-State: But with What?" The Atlantic Council, April 9,2020, available at: https://www.atlanticcouncil.org/content-series/beyond-covid-19/pandemic-may-replace-the-na-(dion-state-but/with-what/; Asa Fitch and Stu-Woo-E "The-U-S vs. Chinal Who Is Winning the Keyn Technology ed. Battles?" The Wall Street Journal, April 12, 2020.

为了应对新冠肺炎疫情带来的冲击,中国政府推出以大数据中心、工业互联网等为主要内容的"新基建"计划。然而,这让美国一些人感到,在与产业发展紧密结合的有利条件下,中国的科技实力将进一步上升,中国在全球科技标准和规则领域的影响力也会更趋增强。哈德逊研究所高级研究员托马斯·杜斯托伯格(Thomas J. Duesterberg)称,疫情促使中国在主导国际技术标准和规则方面加大努力,未来数年,中国将会利用美欧企业在疫情中陷入的困境,借助"一带一路"等平台,推广华为公司等中国企业大量掌握的"标准必要专利"(Standards-Essential Patents),进而扩大中国对于国际技术标准和规则的主导力。①此外,战略和国际问题研究中心费和中国研究部讲座主任白明(Jude Blanchette)、高级研究员乔纳森·希尔曼(Jonathan Hillman)认为疫情使很多国家尤其是"一带一路"沿线国家陷入经济困境,它们在发展数字基础设施等方面将进一步寻求中国的支持,中国也会通过扩展 5G 建设等方式与美国争夺对"全球技术制高点的控制"。②

新冠肺炎疫情发生以来 特朗普政府在技术方面的对华施压不仅没有放松 反而不断加码。美国出台更加严格的出口管制规定 ,加大对中国 "军民融合"战略的反制。2020 年 4 月 28 日 美国商务部发布新规 取消民用终端用户(CIV)许可证 ,要求美国公司向中国、俄罗斯等国出售集成电路、电信设备、雷达和高端电脑等民用产品时必须获得美国政府许可;将 "军事终端使用/用户"(MEU)的限制范围进一步扩大 ,涉及半导体制造设备、传感器等技术;取消针对合作伙伴国的许可证豁免规定 ,要求他国企业在向中俄等国出口相关美国产品时必须得到美国政府的许可。③ 2020 年 5 月 22 日 美国商务部宣布将北京计算机科学研究中心、哈尔滨工业大学、奇虎 360、网易考拉、云从科技等共计 33 家中国公司及机构列入 "实体清单" 称其所使用的美国商品和技术存在被用于军事项目的重大风险。这些做法表明 ,特朗普政府在推进对华技术 "脱钩"方面滥用 "国家安全"理由 ,并日益将矛头对准研发先进商业技术、参与"军民融合"战略的中国私营企业。

此外 特朗普政府进一步加大了对华为公司的定点打压 并试图通过打击华为损害中国信息通信技术(ICT)产业链和研发实力 在 5G 等被美国视为"必争必赢"的技

① Thomas J. Duesterberg, "Will China Use COVID-19 Pandemic to Advance Its Economic Interests? Case of Technology Standards," *Eurasia Review*, April 1, 2020, available at: https://www.eurasiareview.com/01042020-will-china-use-covid-19-pandemic-to-advance-its-economic-interests-case-of-technology-standards-analysis/.

② Jude Blanchette and Jonathan Hillman, "China's Digital Silk Road after the Coronavirus," Washington, D.C.: Center for Strategic and International Studies, April 13, 2020, available at: https://www.csis.org/analysis/chinas-digital-silk-road-after-coronavirus.

③ (张荣楠/ 悉教特朗普政府对先"强制性经济控制" 手段 on 华夏时报》 i2020年6月 14 旧ri参和网页ebbed. http://www.chinatimes.net.cn/article/97630.html。

术领域确保绝对优势。① 2020 年 5 月 15 日 美国商务部产业与安全局(Bureau of Industry and Security ,BIS) 宣布修改《外国直接产品规则》(Foreign-Produced Direct Product Rule) 将华为利用美国技术和软件而设计生产的芯片归入美国《出口管理条例》(Export Administration Regulations)的限制范围内,要求使用美国设备制造芯片等产品的外国企业在向华为出口前,必须获得美国政府的许可。② 有中国法律专业人士认为 与之前的外国直接产品规则相比,美方修改后的规则扩大了受控产品范围,而且针对华为公司这一特定实体实施,许可证要求覆盖全球,包含出口、再出口和境内转移等多种商业行为。③ 考虑到中国企业生产的芯片产品目前在技术上仍较为落后,且美国不断加大对半导体制造设备对华出口的限制,特朗普政府的持续施压给华为公司带来"毁灭性威胁"。④

除上述由政府部门采取的举措之外 美国在对华技术"脱钩"方面还在加快构建"新型公私伙伴关系",更加注重推动企业和研究机构等参与这一进程,推动对华施压的"全政府"和"全社会"模式的相互对接。2020 年 1 月,国务卿迈克·蓬佩奥(Mike Pompeo)亲自赴硅谷发表演讲,要求美国企业尤其是科技类企业在与中国打交道时将"国家安全"作为重要考虑因素。硅谷的部分企业已经在采取相关措施落实美国政府的要求,如限制华裔技术人员参与敏感项目。美国战略界人士认为,企业、高校和科研院所是目前美国对华进行技术封堵的薄弱环节,需要加大政府部门和这些机构之间的沟通与配合。战略和国际问题研究中心高级研究员萨缪尔·布莱南(Samuel J. Brannen)等人提出,美国政府可借鉴"金融服务信息共享和分析中心"(Financial Services Information Sharing and Analysis Center)、全球反恐互联网论坛(Global Internet Forum to Counter Terrorism)等机制的做法和经验构建美国政府和企业应对美中技术竞争的协调机制,主要是解决两者之间的信息沟通、不信任等问题;此外,美国政府需要加大对美国企业、高校和科研机构中相关人员的审查力度,完善保护敏感技术的安全和操作规程,加大应对所谓"内部威胁"(insider threat)应对,如

Samuel J. Branne et al., Twin Pillars: Upholding National Security and National Innovation in Emerging Technologies Governance (Washington, D.C.: Center for Strategic and International Studies, January 2020), pp.6~7.

[&]quot;Export Administration Regulations: Amendments to General Prohibition Three (Foreign-Produced Direct Product Rule) and the Entity List," Federal Register, May 19, 2020, available at: https://www.federalregister.gov/documents/2020/05/19/2020-10856/export-administration-regulations-amendments-to-general-prohibition-three-foreign-produced-direct.

③ 张国勋、刘向东、李聿《美国商务部针对华为修订外国直接产品规则》,北京・中伦律师事务所 ,2020 年 5 月 19 日 参见网页: http://www.zhonglun.com/content/2020/05-19/1605314620.html。

⁴ Zen Soo and Joe McDonald, "U.S. Restriction on Chipmakers Deals Critical Blow to Huawei," ABC News, May (18) 12020 and able at https://abcnews.go.com/Business/wireStory/usitsestriction-chipmakers_regalss_critical_ved.blow-huawei-70738553.

建立研究人员的认证机制并支持研究人员通过"保密报告渠道"(confidential reporting mechanisms) 揭露内部威胁。①

值得强调的是 新冠肺炎疫情不仅促使特朗普政府在技术领域加大了针对中国 的"防守"还进一步推动美国着眼于确保长期对华竞争优势。扩大对先进技术及其 相关产业的研发投入和战略性布局。疫情发生以来,美国政府推出数万亿美元的经 济和财政刺激计划。在此背景下,曾担任小布什总统国家安全事务助理的共和党政 治人士斯蒂芬・哈德利(Stephen Hadley) 等人提出 中国对技术研发给予巨额资金投 入 并寻求借此在经济和军事上主宰未来; 美国应利用疫情后推出的经济刺激计划应 对中国在关键技术领域的挑战,实施"明智的战略性刺激方案",如增加对美国数字 基础设施的投资、大幅扩大联邦政府对技术研发的投入、利用税收减免等推动美国在 关键技术领域的研发、支持半导体制造产业、加大对技术教育事业的投入等。2 2020 年 5 月底 ,参议院民主党领袖查克・舒默(Chuck Schumer) 、共和党参议员托德・扬 (Todd Young)共同提出《无尽的前沿法案》(The Endless Frontier Act) 要求联邦政府 未来五年投入 1000 亿美元,支持5G、人工智能、先进制造等先进技术领域的研发、商 业应用和教育培训 将"国家科学基金"改组为"国家科学和技术基金",专门增设负 责技术的副主任职位和相关部门,并加大其与美国国务院、国防部、商务部、联邦情报 机构、高校和企业、地方政府之间的联动。众议员罗康纳(Ro Khanna) 和迈克・加拉 格(Mike Gallagher)则在众议院提出相同版本的法案。这些议员毫不讳言他们提出 这些法案的初衷就是为了应对与中国之间的技术竞争 美国《科学》杂志资深评论人 士杰弗瑞・莫维斯(Jeffrey Mervis) 甚至戏称这一法案应更名为《保持领先中国法 案》。③ 舒默、罗康纳等表示 新冠肺炎疫情显示美国和其他国家之间的科学和技术 差距正在快速缩小 ,这会对美国的长期健康、经济竞争力和国家安全带来威胁;如果 美国不加大对科技的投入 就会失去针对中国的竞争优势。他们还希望通过落实这 一法案 在疫情冲击下为美国创造更多就业岗位。④

实际上,《无尽的前沿法案》经过长达一年多的酝酿 相关议员与美国政府部门、

http://v

① Samuel J. Branne et al., Twin Pillars: Upholding National Security and National Innovation in Emerging Technologies Governance, pp.8 ~ 12.

② Stephen Hadley and Anja Manuel, "How to Use the Next Stimulus to Counter China," The Washington Post, May 11, 2020.

³ Jeffrey Mervis, "U.S. Lawmakers Unveil Bold \$ 100 Billion Plan to Remake NSF," Science, May 26, 2020, available at: https://www.sciencemag.org/news/2020/05/us-lawmakers-unveil-bold-100-billion-plan-remake-nsf.

⁽⁴⁾ Christine Fisher, "Bipartisan Senate Bill Aims to Invest \$ 100 Billion in Technology R&D," The Engadget, May

(27) 12020 __available | at a https://www.engadgeta.com/senate_nibill_nendless_n_frontiers_e.act_tlengging_resch_ved.

195555809.html.

高校和科研机构、地方政府、企业等进行了深入的沟通,也吸收和反映了过去几年来 美国战略界有关深化对华技术竞争的观点和建言。早在 2019 年 11 月舒默就曾透露 相关想法 称面对中国的挑战 美国需要一场科技上的"登月行动"(moon shot)。① 这 显示出美国方面对于推进并赢得与中国之间的技术竞争的意志和决心,而这场疫情 使之更趋强化。《无边的前沿法案》提出的重要政策性概念是"核心技术聚焦领域" (Key Technology Focus Area) 涉及以下 10 个方面: (1) 人工智能和机器学习; (2) 高 性能计算、半导体和先进计算机硬件:(3)量子计算和信息系统:(4)机器人、自动化 和先进制造业;(5)自然的或人为的灾难预防;(6)先进通信技术;(7)生物科技、基因 学、人造生物;(8)网络安全、数据存储和数据管理技术;(9)先进能源;(10)材料科学 以及与其他核心技术聚焦领域有关的工程学和研究。该法案的要害之处在于,试图 促进美国对华产业"脱钩"和技术竞争之间的相互结合 高度重视促进先进技术向产 业的及时转化,要求新组建的"国家科学和技术基金"更多借鉴美国国防高级研究计 划局(DARPA)的工作模式,并提出未来五年在美国全国范围内建设 10~15 个"区域 技术中心"。② 该法案得到特朗普政府和众多国会议员的支持,如其顺利通过、将带 来 20 世纪 40 年代以来美国国家科技战略的又一次重大变革 美国对中国的技术施 压态势也将随之更趋严峻、复杂、对中美科技实力对比将产生长远性、战略性影响。

此外,在国际层面 特朗普政府试图借助"敏感技术多边行动"(Multilateral Action on Sensitive Technology)等机制,限制中国从德国、以色列、挪威等其他国家获取先进技术,阻挠中国同这些国家之间的科技人文交流,强化对华施压的多边性,不断织密西方发达国家对华技术封堵网络。随着疫情进一步凸显技术对于大国博弈的重要性,未来一个时期美国或将从情报分享、新兴技术合作研发、关键零部件供应链管理等方面着力,推动盟友和伙伴国协同对华展开"技术冷战"。新美国安全中心研究员丹尼尔·克莱曼(Daniel Kliman)、乔治城大学安全与新兴科技研究中心研究员拉姆克·塞特斯洛特(Remco Zwetsloot)等人称,考虑到中国在技术研发方面的规模优势和对美欧日带来的巨大冲击,美国应加大与其他民主国家的深度协作,加快打造

① Joe Gould, "Congress May Unite on Fighting China with \$100B Tech Industry Boost," *Defense News*, May 27, 2020, available at: https://www.defensenews.com/congress/2020/05/27/congress-may-unite-on-fighting-china-with-100b-tech-industry-boost/.

⁽The Engless Frontier Act a available at; https://www.democrats.cenate.gov/imo/gnedia/doc/Endless/20Frontier%ed. http://www.democrats.cenate.gov/imo/gnedia/doc/Endless/20Frontier%ed. http://www.democrats.cenate.gov/imo/gnedia/doc/Endless/20Frontier%ed. http://www.democrats.cenate.gov/imo/gnedia/doc/Endless/20Frontier%ed.

• 32 • 美国研究

"同盟创新基础"(Alliance Innovation Base)。① 他们还就相关具体举措提出建议:可由美国国防部"保护关键技术专门小组"定期更新技术名单,由美国国务院建设"中国高风险研究机构和研究人员"数据库,并与盟国和伙伴国分享,通过签证限制等措施共同应对相关风险;美国可进一步支持盟国和伙伴国针对中国的"技术保护能力建设",如为以色列、挪威等国情报和执法机构提供装备和培训,由美国国务院组织美国高校和研究机构的相关负责人到这些国家进行巡讲,提升后者应对中方人员"学术窃密"的意识,推动各国技术类大学进行对话并就防范中方"学术窃密"形成"最佳实践";进一步细化各方的"技术保护标准"对盟国和伙伴国加大对华技术"脱钩"的举措要给予更多正面激励,包括制定外国企业在美国技术领域投资的"白名单"、与相关国家共同成立技术和设备研究公司等;在"半导体制造设备"(SME)等关键领域,大力深化美国、日本、荷兰等国之间的多边合作,共同出台对华技术管制举措,成立双边或多边基金用以补偿西方企业的损失。②

三 深化地缘政治之争

新冠肺炎疫情发生以来 特朗普政府高官以及部分美方战略界人士指责中国利用疫情因素谋取地缘政治影响力 他们称中国不仅在台海、南海等地区热点问题上展开更多行动 还试图通过"口罩外交""慷慨政治"等拉拢欧洲和相关国家 ,并对世界卫生组织等国际机制加强控制。③ 应看到 ,美国方面高度重视此次疫情的地缘政治影响 ,尤其是美中在印太、欧洲等地区的实力和影响力对比 ,力图借助疫情进一步构筑强化对华战略竞争的国际联合阵线。④

针对新冠肺炎疫情对美中在印太地区战略竞争态势的影响,哈德逊研究所亚太项目主任帕特里克·克罗宁(Patrick Cronin)认为,疫情带来的不仅是公共卫生和全球金融危机,也会对美国在印太地区的实力和影响力构成地缘战略挑战,主要表现在:一是在后疫情环境下,由于中国将更加倚重国有企业发展经济、加大对数字经济

① Daniel Kliman et al., Forging an Alliance Innovation Base (Washington, D.C.: Center for a New American Security, March 2020), pp.5~7; Remco Zwetsloot, "The U.S. Needs Multilateral Initiatives to Counter Chinese Tech Transfer," The Brookings Institution, June 11, 2020, available at: https://www.brookings.edu/techstream/the-u-s-needs-multilateral-initiatives-to-counter-chinese-tech-transfer/.

² Daniel Kliman et al., Forging an Alliance Innovation Base, pp.8~15 23~28.

³ Eric Brown et al., A Global Survey of US-China Competition in the Coronavirus Era (Washington, D.C.: Hudson Institute, May 2020), pp.6~8.

⁽Michael Ausling) "Can a United Front Peal with China?" The Hill PMay 19 12020 Toyailable at rhttps://www.com/opinion/international/498514-can-a-united-front-deal-with-china.

投入等因素 美中在印太地区的地缘经济竞争将会加剧: 二是随着美国页岩油气等能 源产业在未来数年遭遇更大困境,中国将借机填补印太地区能源发展的空白; 三是疫 情或导致中国内部矛盾上升 在这种情况下,台海、南海等安全热点问题将会更趋紧 张; 四是疫情后, 美国的印太地区盟友和伙伴面临较大经济压力, 更加不愿分担美国 的安全负担 ,也不愿承受大国冲突所带来的风险和代价 ,因而导致美国同盟体系内部 的紧张: 五是疫情促使中国进一步认识到病毒等生物武器的重要性 ,中国或会铤而走 险 在处理地缘政治冲突方面更重视运用生物技术等手段。① 美国国家安全委员会 中国事务前官员、布鲁金斯学会外交政策项目主任何瑞恩(Ryan Hass)等认为,在后 疫情时期 随着中国经济实力的快速恢复 ,亚太地区国家将更不愿意得罪中国 ,而这 会加剧美中两国在亚太地区的竞争;在这种氛围下,诸如5G标准等问题都会进一步 被上升到美中之争的高度,各国保持中立的空间将会缩小。② 负责亚太事务的前助 理国防部长帮办、伍德罗・威尔逊国际学者中心亚洲项目主任亚伯拉罕・丹马克 (Abraham Denmark) 等人将疫情发生以来中国在台海、东海、南海问题上的相关举措 包括军事行动进行综合分析 强调美国要警惕中国在后疫情时期的"机会主义",认 为中国将利用疫情给相关国家带来的冲击加大地缘政治扩张 美国对中国的相关行 动需要更加警惕,并进一步谋划在后疫情环境下如何提高对华安全威慑能力。③ 美 国传统基金会副主席詹姆斯・卡拉法诺(James Carafano) 提出 ,下阶段美国可通过推 动 "四国机制+"框架 进一步在印太地区构建制衡中国的重要伙伴关系。④ 从政策实 践看 美国政府力图通过"太平洋威慑倡议"(The Pacific Deterrence Initiative) 等加大 在印太地区的对华军事安全压制,谋求加快落实"印太战略"。⑤

① Patrick M. Cronin, "Four Geostrategic Implications of the Coronavirus in the Indo-Pacific," Eurasia Review, March 17, 2020, available at: https://www.eurasiareview.com/17032020-four-geostrategic-implications-of-the-coronavirus-in-the-indo-pacific-analysis/.

② Ryan Hass and Kevin Dong, "The US, China and Asia after The Pandemic: More, Not Less, Tension," East Asia Forum, April 1, 2020, available at: https://www.eastasiaforum.org/2020/04/01/the-us-china-and-asia-after-the-pandemic-more-not-less-tension/.

³ Abraham Denmark , Charles Edel , and Siddharth Mohandas , "Same as It Ever Was: China's Pandemic Opportunism on Its Periphery ," War on the Rocks , April 16 , 2020 , available at: https://warontherocks.com/2020/04/same-as-it-ever-was-chinas-pandemic-opportunism-on-its-periphery/.

James Carafano, "America's Post-Coronavirus China Syndrome," The National Interest, April 3, 2020, available at: https://nationalinterest.org/feature/americas-post-coronavirus-china-syndrome%C2%A0-139722.

⁽⁵⁾ Jim Inhofe and Jack Reed, "The Pacific Deterrence Initiative: Peace Through Strength in the Indo-Pacific," War on the Rocks, May 28, 2020, available at: https://warontherocks.com/2020/05/the-pacific-deterrence-initiative-peace-through-strength-in-the-indo-pacific/; Mark Esper, "US Stands with Its Partners for a Free and Open Indo-Pacific," Straits Times, June 15, 2020; Bradley Bowman and John Hardie, "Aligning America's Ends and Means in the Indo-Pacific," Defense New Japril 22, 2020; available 1st; https://www.lefensenews.ed.com/opinion/commentary/2020/04/22/aligning-americas-ends-and-means-in-the-indo-pacific/.

此外,在筹谋疫情背景下如何加大对华地缘政治竞争方面,欧洲成为美国政策界 的重点关注对象。大西洋理事会高级研究员伊恩・布热津斯基(Ian Brzezinski)称, 中国在新冠肺炎疫情发生后向欧洲及时提供大量医疗物资援助 但此举具有实现地 缘政治目标的考量 中国希望借此缓解欧洲对中国不断增强的忧心 同时加大欧洲对 美国的失望感,'如果美国被认为是内顾的并且对其紧密盟友和伙伴的福祉不管不 顾 北京在疫情之下的地缘政治议程就很可能会得到实现"。◎ 美国方面对中国借助 疫情分化美欧关系的担忧 与以下因素也是高度相关: 一是特朗普政府在疫情发生后 未能有力推进美欧协调,虽然美国 2020 年担任七国集团(G7) 主席国,但却是在法国 总统马克龙多次催促下才同意召集疫情特别峰会: 二是特朗普政府与欧洲盟友争夺 医疗物资、试图购买欧洲企业疫苗专属权等做法,令欧方大为不满;三是欧盟自身在 应对疫情方面表现不佳 意大利等受疫情严重影响的成员国未能得到欧盟的及时援 助 欧盟成员国在发行"新冠债券"等问题上龃龉不断 疫情使欧盟内部的"北南矛 盾""西东矛盾"进一步上升 欧洲一体化面临新的危机。② 由此 美国政策界人士愈 加担心,中国在后疫情时期将通过进一步援助南欧和中东欧国家加大对欧洲的"分 而治之"利用欧洲国家企业的困境实施更多并购,与俄罗斯联手对欧洲施压,认为 中国的这类举措将对"跨大西洋关系"带来更大挑战。③

虽然美欧关系在新冠肺炎疫情期间受到一定程度的冲击,但特朗普政府却试图利用疫情因素进一步挑动欧洲对中国的不满,加快构建西方国家对华展开战略竞争的统一阵线。实际上,近年美国政策界要求欧洲在中美之争中"选边站"的声音日益强烈,认为后者在经济、技术、安全等方面的对华政策应当向美国靠拢,推进美欧协同制华。新美国安全研究中心高级研究员安德里亚・坎达尔-泰勒(Andrea Kendall-Taylor)等人称 欧洲对选美国一边的犹豫将使自由民主制度陷入危险境地,"一个拒绝选边的欧洲的出现,正是北京力图实现的目标"。④ 2019 年 3 月, 欧盟委员会发布

http://v

① Dimitar Bechev et al., "Is China Winning the Coronavirus Response Narrative in the EU?" The Atlantic Council, March 25, 2020, available at: https://www.atlanticcouncil.org/blogs/new-atlanticist/is-china-winning-the-coronavirus-response-narrative-in-the-eu/.

② Ilona Kickbusch and Susan Bergner, "EU: Strongly United for Health-Deeply Divided on the Economy," Think Global Health, March 29, 2020, available at: https://www.thinkglobalhealth.org/article/eu-strongly-united-health-deeply-divided-economy.

³ Christopher Skaluba and Ian Brzezinski, "Coronavirus and Transatlantic Security: Implications for Defense Planning," The Atlantic Council, March 30, 2020, available at: https://www.atlanticcouncil.org/blogs/new-atlanticist/coronavirus-and-transatlantic-security-implications-for-defense-planning/; James Carafano, "America's Post-Coronavirus China Syndrome," The National Interest, April 3, 2020, available at: https://nationalinterest.org/feature/americas-post-coronavirus-china-syndrome%C2%A0-139722.

⁽Andrea Kendall-Taylor and Rachel Rizzo J "The WS or China? Europe Needs to Pick a Side," The Politico a Auved gust 12, 2019.

政策文件 称中国是"追求技术领导力的经济竞争者以及推广替代性治理模式的体系性对手"。欧盟这一对华新定位显示出其向特朗普政府对华政策靠拢的迹象,加之 2019 年 12 月上台的新一届欧盟领导人声称欧盟将"更具地缘政治性"(more geopolitical) 美方人士试图推动欧盟形成更具整体性的、更加强硬的对华政策。① 应看到 此次疫情发生后 欧洲政策界人士在对华认知方面出现新的消极变化 ,这为特朗普政府进一步推动美欧联手制华提供了一定条件。② 比如 2020 年 5 月 欧洲对外关系委员会主席马克•雷纳德(Mark Leonard)刊文称 ,中国在此次疫情中利用他国的脆弱时刻谋取地缘政治利益的做法给欧洲敲响警钟 ,加之美国寻求与中国进行全面脱钩 欧洲建立更紧密对华关系的"中国梦"近乎破碎。③ 在此背景下 ,特朗普政府进一步对欧洲盟友施压 ,要求后者在中美战略竞争中"选边站队" ,以更大程度的美欧协同应对所谓"中国挑战",包括要求欧洲国家支持建立针对中国的"十一国集团"(G11)、"民主十国集团"(D10)等。正如美国外交政策委员会高级副主席伊兰•伯曼(Ilan Berman)所言 新冠肺炎疫情改变了美国与盟友的接触方式 ,美国不再接受盟友继续在华盛顿和与北京之间维持平衡。④

在发达国家板块之外,新冠肺炎疫情下美国加大对华地缘政治竞争的另一个着力点是新兴市场和发展中国家。2008年金融危机以来,这些国家普遍面临经济增长不振、外部需求下降等困境,疫情或使之雪上加霜。一是国际需求进一步萎缩,尤对依赖能源、矿产等大宗商品出口的国家带来不利影响;二是外部投资将大幅缩减,资金外流情况会有所加剧;三是这些国家在公共卫生体系、社会保障网建设等方面缺乏投入,从长期看这将侵蚀其发展竞争力。2020年4月初,联合国发布《2020年可持续发展融资报告》称,新冠肺炎疫情发生以来投资者从新兴市场已撤出900亿美元,这是有史以来最大的资金外流,下阶段其债务风险问题将显著恶化。⑤大部分新兴市场和发展中国家是共建"一带一路"的重要伙伴,美国政策界人士认为疫情将对"一带一路"带来严重冲击,一些国家甚至会因此而选择减少与中国的经济往来和互联

① Julianne Smith and Torrey Taussig, "Europe Needs a China Strategy; Brussels Needs to Shape it," *Order from Chaos*, Washington D.C.: The Brookings Institution, February 10, 2020, available at: https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2020/02/10/europe-needs-a-china-strategy-brussels-needs-to-shape-it/.

② Andrés Ortega Klein , The US-China Race and The Fate of Transatlantic Relations (Part II: Bridging Differing Geo-political Views) , Washington D.C.: Center for Strategic and International Studies , April 2020 , p.3.

③ Mark Leonard, "The End of Europe's Chinese Dream," Project Syndicate, May 26, 2020.

⁴ Ilan Berman, "The Next Challenge to U.S.-Israeli Ties: China," Information Series, No. 459, Fairfax, VA: National Institute for Public Policy, May 2020, pp.3~4.

⁽⁵⁾ United Nations, "Inter-agency Task Force on Financing for Development," Financing for Sustainable Development (Repril 2020 ONe) York: United Nations J. 2020 a vailable et i https://www.ngn.org/development/glesa/publicaved.tions/2020-financing-for-sustainable-development-report.html.

• 36 • 美国研究

互通程度。美国对外关系委员会高级研究员劳里・加勒特(Laurie Garrett)、美国企 业研究所高级研究员迈克尔·鲁宾(Michael Rubin)等人称,"一带一路"令"地方性 疾病变成了全球性威胁","一带一路"成为"疫病之路",这令许多国家感到担忧,它 们将重新评估与中国经济不断融合或对中国依赖太大所带来的风险。① 疫情下"一 带一路"合作面临的挑战尤其是债务问题,成为美国加大对华地缘政治竞争的重要 抓手。2020 年 4 月 ,参议院银行委员会主席迈克・克拉珀(Mike Crapo) 、参议院财经 委员会主席查克・格拉斯利(Chuck Grassley) 与其他 14 名共和党参议员联名致信财 政部部长姆努钦和国务卿蓬佩奥 称美国应通过国际货币基金组织和世界银行等 支 持受到疫情影响的发展中国家进行债务重组 但必须要求它们详细披露与中国签署 的"一带一路"合作协议尤其是相关债务关系以及其他法律义务,他们还要求美国政 府向中国的相关机构施压 要求其在不提出"政治上的交换条件"的情况下与发展中 国家重新谈判债务问题,"如果做不到这一点 美国和其他西方国家纳税人实质上是 在救助中国的金融机构 助力中国的债务陷阱外交。"②此外 新冠肺炎疫情导致的中 美关系紧张或会带来其他连带性的地缘政治影响,如美中俄三边关系的变化。比如, 俄罗斯瓦尔代俱乐部学术主任费奥多尔·卢基扬诺夫(Fyodor Lukyanov)、卡内基莫 斯科中心主任德米特里・特列宁(Dmitri Trenin) 等人提出 疫情促使中美进一步陷 入"新冷战",中美矛盾已经成为世界政治的主轴,更加自信的中国和更不自信的美 国面临发生尖锐冲突的重大风险,中美"两强对抗"在一定程度上对俄有利,美国或 会因此向俄罗斯提出进行新的交易; 在中美对抗日益显著的情况下, 俄罗斯应当加强 与欧洲、印度和日本的关系,以便在中美之间维持平衡(equilibrium)。③

疫情发生以来,以世界卫生组织为代表的国际机制成为特朗普政府对华展开地 缘政治博弈的角力场。特朗普政府指责世界卫生组织"以中国为中心",采取暂停提供资金等方式进行打压,并与澳大利亚等国联手推动中国台湾地区在该组织获得观

http://v

① Laurie Garrett, "Welcome to the Belt and Road Pandemic," Foreign Policy, January 24, 2020, available at: https://foreignpolicy.com/2020/01/24/wuhan-virus-china-belt-and-road-pandemic/; Joel Gehrke, "China's Bungled Coronavirus Response Threatens 'Belt and Road' Foreign Influence Initiative," The Washington Examiner, March 24, 2020, available at: https://www.washingtonexaminer.com/policy/defense-national-security/chinas-bungled-coronavirus-response-threatens-belt-and-road-foreign-influence-initiative.

② 此信的原文参见: https://www.rubio.senate.gov/public/_ cache/files/a9a7ae0d - 8f45 - 4049 - 8885 - 1d87e5af802e/95DFFE528BFC13E2B260A94B7455E90D.4.22.20-china-bri-debt-financing-letter.pdf。

^{(3) &}quot;World Faces New Cold War Between US, China, Says Experts," Russian News Agency, May 7, 2020, available at: https://tass.com/politics/1153913; Dmitri Trenin, "How Russia Can Maintain Equilibrium in the Post-Pan
(demic Bipolan World "Garnegie Moscow Center a May det 2020 a vailable at: https://carnegie.ru/commentary/ed.

81702.

察员地位。① 近年美国战略界对中国在全球治理方面的政策变化以及对国际组织的影响力展开深入研究。比如 新美国安全中心研究员克里斯汀•李(Kristine Lee)等人指责中国愈加重视利用国际组织推进自身战略利益和价值观 ,并借此打造"对威权统治更加安全的世界"。② 过去几年来 ,压制和削弱中国在国际组织中的影响力 ,将全球治理视为中美战略竞争的关键领域 ,已经成为特朗普政府对华政策的重要一环 ,而此次疫情则进一步加剧了这一趋势。前国务院政策规划主任杰克•苏利文(Jake Sullivan)、白宫国家安全委员会中国事务原主任韩磊(Paul Haenle)等人认为 ,除了在西太平洋地区获得霸权 ,控制联合国机构等做法实际上是中国"谋取全球主导地位的第二条道路"即便这"并不符合历史上有关战略和地缘政治的定律";在全球应对新冠肺炎疫情行动中 ,特朗普政府轻视国际多边机制 ,也不重视与盟友合作;美国从国际舞台退出 ,中国则看到了这个填补领导空缺并提高自身国际地位的机会 ,中国给自己赋予了"国际公共物品提供者"的角色。③ 由此不难看出 ,美国政策界越发重视两国在国际机制层面的竞争 ,未来一个时期美国政府利用台湾问题等在国际机制中对华施压、借助国际机制深化大国战略竞争的做法恐会更趋强硬、露骨。

四 加大对华"叙事之战"和意识形态压制

新冠肺炎疫情发生以来 特朗普以及蓬佩奥等美国政府高官、部分美国国会议员针对中国展开"叙事之战"(war of narratives) 不断炒作"中国病毒""中国责任"等负面论调 对中国政治体制和中国共产党频加指责和诬蔑 利用疫情追责索赔等问题在美国国内和国际上煽动对华敌意 试图削弱国际社会对中国的信任感 加剧中国与其他国家之间的意识形态对立和冲突。

应看到 近年美国政策界越发重视"信息的武器化""社会操控"(social manipulation)等问题 在特朗普政府推动的美国对华战略竞争中,"叙事之战"或曰"信息战"

downent.org/2020/04/09/amid-coronavirus-pandemic-china-seeks-larger-role-on-world-stage-pub-81515.

① "Coronavirus: Trump Attacks 'China-centric' WHO over Global Pandemic," BBC, April 8, 2020, available at: https://www.bbc.com/news/world-us-canada-52213439; Brett D. Schaefer, "WHO Is a Mess, But America Can't Reform It Alone," The Heritage Foundation, May 21, 2020, available at: https://www.heritage.org/global-politics/commentary/who-mess-america-cant-reform-it-alone.

² Kristine Lee and Alexander Sullivan, People's Republic of the United Nations: China's Emerging Revisionism in International Organizations (Washington, D.C.: Center for a New American Security, May 2019), pp.3~4.

⁽³⁾ Hal Brands and Jake Sullivan, "China Has Two Paths to Global Domination," Foreign Policy, May 22, 2020, available at: https://foreignpolicy.com/2020/05/22/china-superpower-two-paths-global-domination-cold-war/; Paul Haenle and Sam Bresnich, "Amid Coronavirus Pandemic, China Seeks Larger Role on World Stage,"

(Washington) (D.G.: Carnegie Endowment for International Peace in April 1911, 2020, available at: Aftins; ///carnegiesny-d.

(information warfare)已经成为重要组成部分,而其实质是挑动意识形态层面的大国 博弈和"体制之争"。① 美国政治学者塞缪尔・亨廷顿(Samuel Huntington) 曾言, "对 干美国来说,一个理想的敌人就是在意识形态上与美国敌对,在种族和文化上与美国 相异 在军事上有足够能力对美国的安全构成实实在在的威胁"。长期以来,中美在 意识形态方面存在深刻分歧。近年 在特朗普政府的直接推动下 美国国内在意识形 态层面对"中国威胁"的认知出现新变化:即从原来对中国国内发展模式提出异议 (如在2008年金融危机后针对"国家资本主义"的批评)。到指责中国对发展中国家 实行"模式输出"再到警惕中国对西方国家展开所谓的"政治战"(political warfare) 或"影响力行动"(influence operations),渲染所谓中国谋求"锐实力"(sharp power)。② 与此同时 意识形态因素与两国经济之争、技术之争、军事安全之争、国际机 制之争之间相互关联、高度融合、特朗普政府以及以史蒂夫・班农(Steven Bannon) 为代表的对华鹰派势力不断强化针对中国的意识形态施压。在探讨中美战略竞争问 题时 美国战略和预算评估中心(Center for Strategic and Budgetary Assessments , CS-BA) 高级研究员哈尔·布兰兹(Hal Brands) 明确提出, "如果美国人想要为与俄罗斯 和中国之间的长期对抗做好准备 他们需要一场围绕这些国家带来的危险问题的公 共教育运动,而在这一运动中有关意识形态危险的讨论应当占据突出地位',"美国 应当升级而不是减弱自由主义和威权主义之间的意识形态冲突","通过强化威权主 义和民主体制之间的对比,通过支持国外的民主势力并在美国国内捍卫民主价值观, 通过支持那些批评或力图淡化俄罗斯和中国治理中非自由主义因素的人。美国就可 以充分利用一种关键的非对称竞争优势。对于长期竞争而言,没有什么方法比它更 加适合了。"③

在这一背景之下,作为美国对华意识形态竞争的一部分,针对中国的"叙事之战"近年来也变得越发突出。美国战略界人士认为,北京通过"讲好中国故事"不仅赢得国际社会对其政治经济体制的理解,也在让世界形成"中国模式优于美国模式"

① National Security Strategy of the United States of America (Washington, D. C.: The White House, December 2017), pp.34~35; Emil Avdaliani, "The Battle of the Coronavirus Narratives," BESA Center Perspectives Paper No. 1564, Ramat Gan: The Begin-Sadat Center for Strategic Studies, May 2020; Michael Auslin, "Can a United Front Deal with China?" The Hill, May 19, 2020; Hunter Marston, "To Compete with China, the US Needs a Better Narrative Than a 'New Cold War'," The Diplomat, June 2, 2020.

② Juan Cardenal et al., "Sharp Power: Rising Authoritarian Influence," National Endowment for Democracy, December 2017, pp.13~17; Aaron L. Friedberg, Testimony before the House Armed Services Committee, Hearing on "Strategic Competition with China," February 15, 2018, pp.8~11; Tarun Chhabra, The China Challenge, Democracy, and U.S. Grand Strategy (Washington, D.C.: The Brookings Institution), pp.3~6.

^{3 (}Hall Brands 20"The Cost Art of Claris From Compatition is The Washington Quarted Hook 4.1 AND 14 12019 sourced. http://www.asa.asa.

"中国是国际秩序维护者""中国崛起势不可挡""中国是未来全球领导者"等印象, 而这种理念和认知层面的变化会对美国社会和其他相关国家的政策产生实质影 响。① 比如 美方人士非常担心 在中国叙事的影响之下 ,一些东南亚国家会相信中 国在亚太地区的实力日益强大甚而未来或将美国"挤出"亚太,进而造成这些国家在 美中竞争中倒向中国。②为了应对这一问题,特朗普政府以及很多美国战略精英试 图让世界尤其是其盟友和伙伴国不要被中国的话语"迷惑",通过不断在国际场合制 造、渲染、炒作涉及中国的负面信息,让它们认识到:中国是"掠夺性经济体",是"关 乎生存的威胁": 中国利用"一带一路"制造"债务陷阱"推行"新殖民主义"; 中国是 国际秩序的"修正主义者",破坏"现状",中国的崛起之路是不可持续的。③ 为了推 进对华"叙事之战"班农等美国政策界人士还给中国贴上一系列新的标签,如"儒家 威权重商主义""重商主义-列宁主义""高科技威权主义"等 美国中央情报局、国务 院等机构的高级官员则在公开场合用"新冷战""文明冲突"等叙事框架来描绘美中 关系。此外 美国还针对具体议题提出"反叙事"(counter-narrative)。比如,"一带一 路"令不少东南亚国家感到中国的投资非常有力,对此,美方人士强调,美国对东南 亚的投资实际上远远超过中国:中国提出命运共同体和共赢(win-win)的理念,美方 则称,中国提出的命运共同体实际上是为了谋求霸权,"共赢"将使中国"赢两次"。④ 为对冲中国的"话语影响力"美国外交官在很多国际多边场合阻止命运共同体和共 嬴这样的概念被写入国际文件。⑤ 应看到 在对华展开"叙事之战"方面 美方不仅有 战略构想和政策设计 还建立了跨部门的协调与落实机制 美国国务院下设的"全球 接触中心"(Global Engagement Center) 以及 2018 年以美国广播理事会为基础改组成 立的美国全球媒体总署(U.S. Agency for Global Media) 在这方面发挥着重要作用。

此次疫情的发生进一步促动美国对华实施以"体制之争"为核心的"叙事之战"。 疫情对各国的政治体制、资源调配能力、危机时刻的社会动员能力、运用新技术的能力等提出一系列严峻考验。国际社会对中国政府的疫情应对表现给予肯定,但这让 美国方面感到不满。一些美国政策界人士断言,中国试图利用这场疫情展开"不实

Michael Mazarr et al., Hostile Social Manipulation: Present Realities and Emerging Trends (Santa Monica, Calif.: RAND Corporation, September 4, 2019), pp.162~166.

② Lavina Lee and John Lee, "Countering China's Grand Narratives," American Interest, April 10, 2020, available at: https://www.the-american-interest.com/2020/04/10/countering-chinas-grand-narratives/.

³ Joel Wuthnow, Testimony before the US-China Economic and Security Review Commission, Hearing on "China's Belt and Road Initiative: Five Years Later," January 25, 2018, pp.2~4.

⁽⁴⁾ Nadège Rolland, "Beijing's Vision for a Reshaped International Order," China Brief, Vol. 18, No. 3 (2018), Washington D.C.: The Jamestown Foundation; Shannon Tiezzi, "The Belt and Road: Calculating Winners and Los-

⑤ 与中国外交官的交流 2019年12月。

信息行动"(disinformation campaign) ,宣扬自身的体制优势 ,令世界相信其成功控制疫情、实现经济复苏 ,并借此塑造 "后疫情世界"。① 与此同时 ,美国等西方国家政府在疫情中的表现遭到质疑和批评 ,决策和治理的专业性弱化、中央政府和地方政府协调不力、社会保障网不完善等问题引发反思。 诚如斯坦福大学弗里曼 – 斯波格利国际问题研究所高级研究员弗朗西斯•福山(Francis Fukuyama) 所言 ,这场疫情是一次 "全球政治压力测试","当危机袭来时 ,美国由其现代史上最不称职、最能割裂社会的领导人掌舵……他认为 ,对他的政治命运而言 ,最有利的是对抗和仇恨 ,而不是民族团结。他利用这场危机挑起争斗 ,加剧社会分裂。美国在这场新冠肺炎病毒大流行期间表现不佳 最重要的原因是国家领导人未能发挥领导作用"。② 《大西洋月刊》刊文称 ,此次疫情是 21 世纪短短 20 多年来美国的第三次重大危机,"新冠病毒并未让美国解体 ,而只是揭露了已经解体的美国" ,疫情下的美国沦为"失败国家"。③ 此外 疫情或将带来政府权力的进一步扩张以及社会监控手段的更大范围应用等后果,这种政治影响已经使一些美欧精英人士感到担忧 ,矛盾心态日趋突出。

由此 在新冠肺炎疫情对各国政治和治理体制提出严峻考验之际 美国战略界对意识形态问题尤其是美中之间的"体制之争"的敏感性更趋增强。哈德逊研究所高级研究员约翰•李(John Lee) 称 ,中国在疫情发生后引导舆论对特朗普政府在疫情中反应迟缓等进行批评 ,从而展现美国体制的脆弱性、暗示美国失去领导全球的能力; 美国需要认识到与中国进行话语较量的重要性 ,否则将会输掉与中国的竞争 ,美国需要加大对中国的"叙事之战",让美国国民和盟友保持信心。④ 疫情发生以来 ,纳瓦罗、蓬佩奥等特朗普政府高官持续针对中国进行舆论抨击。纳瓦罗多次在福克斯新闻台等媒体发表涉华负面言论 ,甚至抛出所谓中国采取 "四杀"(four kills) 策略应对疫情的"叙事"。纳诬称 ,中国制造病毒 ,并以世界卫生组织作掩护; 中国让国内病毒携带者出境以传播病毒; 中国在全球范围抢购医疗物资; 中国利用囤积的医疗物资

① Jessica Brandt and Torrey Taussig, "The Kremlin's Disinformation Playbook Goes to Beijing," The Brookings Institution, March 19, 2020, available at: https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2020/05/19/the-kremlins-disinformation-playbook-goes-to-beijing/; Morten Larsen and Robbie Gramer, "China Casts Itself as Global Savior While U.S. and EU Focus on Virus at Home," Foreign Policy, March 19, 2020 available at: https://foreignpolicy.com/2020/03/19/china-us-eu-coronavirus-great-power-competition/; Vivian Wang, "China's Coronavirus Battle Is Waning. Its Propaganda Fight Is Not," New York Times, April 8, 2020.

② Francis Fukuyama, "The Pandemic and Political Order," Foreign Affairs, July/August 2020, available at: https://www.foreignaffairs.com/articles/world/2020-06-09/pandemic-and-political-order.

³ Derek Thompson, "America Is Acting Like a Failed State", "The Atlantic", March 14, 2020, available at: https://www.theatlantic.com/ideas/archive/2020/03/america-isnt-failing-its-pandemic-testwashington-is/608026/

⁽John Ject. "Combating China's Covid-19 Propaganda Offensive to United Intermine the United States on the Global ed.

State," Washington, D.C.: Hudson Institute, March 2020, pp.4~7.

牟取暴利。① 蓬佩奥则在多个场合攻击中国的政治体制和中国共产党 称中国政府和世界卫生组织未及时公布相关信息,导致疫情全球大流行;确保中国对疫情扩散负责 是美国外交的重要任务。在蓬佩奥直接推动之下 美国国务院在全球范围内展开针对中国的"叙事之战" 美国外交官在波兰、英国等驻在国炒作中国隐瞒疫情、中国不可信任等论调,并对所谓中国通过疫情援助实施"不实信息运动"进行指责,利用欧洲方面对中国"口罩外交""慷慨政治"(politics of generosity)问题的不满,加剧相关方对中国政府和中国共产党的负面认知。② 此外 美国国务院"全球接触中心"主任莱亚·加布里埃尔(Lea Gabrielle)公开称,中国在实施"不实信息运动"方面采取了"俄罗斯式的手段"且中俄之间在这方面存在"一定程度的协调",但她的依据仅是中俄媒体签署合作协议并进行机制性交流。③

新冠肺炎疫情下美国对华深化"叙事之战"还与其国内大选和党派政治高度相关。2020年11月美国将举行第59届总统大选,同时国会议席也会进行相应改选。在疫情导致经济衰退、失业率上升的背景之下,为应对选情不利态势,特朗普团队和共和党将"谴责中国"作为其主要竞选策略。2020年4月,共和党参议院全国委员会(National Republican Senatorial Committee)向各地党内竞选机构下发备忘录,公然鼓动在疫情问题上攻击中国,并提出三项核心说辞:一是中国通过掩盖事实造成全球疫情大流行及美国就业岗位流失;二是民主党人对华态度软弱;三是共和党将因中国应对疫情不力而推动对华制裁。这份备忘录称,如被选民问及疫情蔓延是否是特朗普过错时,不要为特朗普辩护,而要将矛头转向中国,"不要为特朗普进行辩护,除了其发布的涉中国旅行禁令,要去攻击中国"。④与此同时,美国国会也出现新一轮"反华"声浪。部分议员利用疫情因素大肆攻击中国,试图借此进一步谋取政治资本。汤姆•科顿(Tom Cotton)、马克•卢比奥(Marc Rubio)、约什•霍利(Josh Hawley)、迈克•加拉格、里克•斯科特(Rick Scott)等共和党议员成为急先锋。他们公开叫器"共

① Yael Halon, "Peter Navarro Accuses China of Committing 'Four Kills' with Response to Coronavirus Pandemic," Fox New, April 21, 2020, available at: https://www.foxnews.com/media/peter-navarro-china-four-kills-coro-navirus-pandemic.

② Paulina Uznanska and Marian Fila, "The New US-China Battlefield Over the Covid-19 Narrative: Poland," The Diplomat, May 22, 2020, available at: https://thediplomat.com/2020/05/the-new-us-china-battlefield-over-the-covid-19-narrative-poland/.

^{3 &}quot;Briefing with Special Envoy Lea Gabrielle, Global Engagement Center Update on PRC Efforts to Push Disinformation and Propaganda around COVID," U.S. Department of State, May 8, 2020, available at: https://www.state.gov/briefing-with-special-envoy-lea-gabrielle-global-engagement-center-update-on-prc-efforts-to-push-dis-information-and-propaganda-around-covid/.

⁽Alex Journal Of COP Memo Liggo Anti-China Assault over Coronavirus 1. The Politicous April 24 r 2920 available d. http://www.politico.com/news/2020/04/24/gop-memo-anti-china-coronavirus-207244.

产党中国"已成为美国"敌人"、中国对美构成"关乎生存的威胁"、美中之间的"新冷战"已爆发等。① 吉姆·班克斯(Jim Banks)等众议员联署文件,指责中国隐瞒早期疫情信息、瞒报感染和死亡病例,违反《国际卫生条例》,要求国务卿蓬佩奥和司法部部长威廉·巴尔(William Barr)就此向国际法院起诉中国。② 共和党参议员玛莎·布莱克伯恩(Marsha Blackburn)和玛莎·麦克萨利(Martha McSally)提交法案,要求剥夺中国的外国主权豁免,允许美国公民在美国法院起诉中国,就疫情造成的损失索赔。参议院司法委员会主席林塞·格雷厄姆(Lindsey Graham)等议员主张采取措施惩罚中国,包括减记中国持有的美国国债、大幅提高中国输美商品关税、制裁中国官员等。③ 值得警惕的是 部分民主党议员也在向反华鹰派靠拢,如中间派民主党议员组成的"蓝狗联盟"(Blue Dog Coalition)提出要与共和党合作,推动就疫情追责、中国对美威胁等问题进行跨党派调查。④ 此外,卢比奥等人还纠集英国、日本等国政客组建"跨国议会对华政策联盟",力图以议会和政党为渠道在国际上对华加大施压。

值得注意的是 特朗普政府高官和美国对华鹰派人士利用疫情对华展开的"叙事之战"和意识形态攻击 实际上是着眼于深化对华战略竞争而进行的"社会动员"和"国际动员",尤其是进一步加剧美国民众对华警惕性和厌恶感,毒化美国涉华舆论,弱化中美关系发展的民意基础。应看到,受疫情因素以及美国政客反华言论的影响,美国民众的对华好感度有所下降。2020年4月,皮尤研究中心发布的民调结果显示,约三分之二(66%)的美国受访者对中国持负面态度,达到2005年该机构进行这项调查以来的最低点,2017年这一比例为47%;62%的受访者认为中国的力量和影响力是美国面临的一个主要威胁;在受访者中,共和党人整体上比民主党人对中国的担心更为强烈,分别有72%的共和党人和62%的民主党人对华持负面态度。⑤此外,哈里斯民意调查机构(Harris Poll)在2020年4月3日至4月5日对美国1993名成年人进行了调查。该调查结果显示,77%的美国受访者因疫情扩散而指责中国政

http://v

① Scott Wong, "Trump, GOP Go All-in on Anti-China Strategy," The Hill, May 23, 2020.

② Tobias Hoonhout, "Rep. Banks Calls on Barr, Pompeo to Bring International Criminal Case against China Over Coronavirus Coverup," National Review, April 8, 2020, available at: https://www.nationalreview.com/news/rep-banks-calls-on-barr-pompeo-to-bring-international-criminal-court-case-against-china-over-coronavirus-coverup/.

³ Adam Shaw, "Graham Introduces Bill to Sanction China If It Refuses to Cooperate on Coronavirus Investigation," Fox News, May 12, 2020, available at: https://www.foxnews.com/politics/graham-bill-sanction-china-corona-virus-investigation.

⁴ Juliegrace Brufke, "Blue Dogs Call for Bipartisan Investigation into China's Handling of Coronavirus," The Hill, May 27, 2020.

⁽⁵⁾ Kat Devlin , Laura Silver and Christine Huang, "U.S. Views of China Increasingly Negative Amid Coronavirus Out—
(break) (1) Peroperation Center April 21, 12020 navailable attribute (1) www.pergergarch.org/glubal/2020/04/21/ed.
u-s-views-of-china-increasingly-negative-amid-coronavirus-outbreak/.

府;67%的民主党人、75%的独立人士和90%的共和党人将疫情大流行归因于中国;72%的受访者认为中国"不准确地"报告了疫情的影响;69%的人赞成特朗普政府针对中国制定更严格的贸易政策,71%的人认为美国公司应缩减在中国的制造业布局;54%的人认为中国政府应为疫情支付赔款。① 此外 疫情还导致美国民众对中国生产的商品产生反感情绪。德意志银行分析师艾普吉•瓦利亚(Apjit Walia)在讨论疫情对中美关系的影响时称,该行旗下大数据平台 dbDig 调查发现,约41%的美国人表示,他们不会再购买"中国制造"的产品。②

结 语

至今仍在蔓延的新冠肺炎疫情对中美关系带来深刻影响。在经济、技术、地缘政治和意识形态等层面推动了美国对华战略竞争的深化。特朗普政府借助疫情加大对中国的压制。既有诿过卸责的政治需要,也有抓住时机完善"全政府"对华政策机制、构筑反华遏华国际联合阵线等方面的战略考量。此外,从美国政策界围绕疫情与中美关系的辩论中也可以看出,不同党派背景的专家谋士在对华政策方面的趋同态势较为明显。美国国内涉华民意和社会舆论的负面变化使得对华政策的讨论空间进一步收窄。针对中国的"新麦卡锡主义"或会愈演愈烈。③ 面对当前和下阶段美国对华加大施压的动向、两党对华政策"合流"的趋势以及特朗普政府对华政策更具极端性、冒险性的挑战,中国需要着眼国家发展全局和长远利益。保持战略定力、讲究斗争策略。尽最大努力维护中美关系的基本稳定,寻求两国实现"竞争性共存"的新模式。

第一 需对下阶段特朗普和拜登操弄"中国议题"进行党争、选战有充分的心理准备。疫情背景之下,"中国议题"成为 2020 年美国大选选情的焦点,特朗普和拜登已经围绕"谴责中国"展开竞争。大选前美国国内政党缠斗势必加强,需要冷静看待美方人士情绪化、非理性的涉华言论,不陷入美方制造的"叙事之战"和"对抗陷阱"之中。要注重维护中美高层关系的稳定性,继续让特朗普针对美国国内的反华鹰派势力发挥"刹车闸"作用。

第二 坚定按照既定部署深化中国的改革开放 ,充分释放中国在市场、技术、劳动

① Haris Alic, "Harris Poll: 77 Percent of Americans Blame China for Coronavirus Outbreak," *The Breitbart*, April 8,2020, available at: https://www.breitbart.com/health/2020/04/08/harris-poll-77-percent-americans-blame-china-coronavirus-outbreak/.

② Apjit Walia, The Coming Tech Wall and the COVID Dilemma (Frankfurt: Deutsche Bank Research, May 2020), (©31994-2020 China Academic Journal Electronic Publishing House. All rights reserved. ③ 参见赵梅《警惕麦卡锡主义在美国沉渣泛起》载《现代国际关系》2018 年第6期。

• 44 • 美国研究

力等方面的综合优势,充分利用中国在疫情下率先复工复产的先发优势,做好稳外资、稳外贸等工作。要将维护产业链供应链稳定作为重中之重,切实增强中国经贸、外交、金融等各领域工作的统筹协调,继续加大中国与美国等西方国家商业界、金融界的利益捆绑,尤其是欧洲和日本。需要通过有力的"护链外交"对冲美方推动发达国家与中国"脱钩"的图谋,使特朗普政府难以达成通过"经济繁荣网络"等孤立中国、排斥中国的目标。

第三 妥善处理敏感问题 ,力避中美关系多领域危机同时爆发的最坏情况 ,抑制美方在中国台湾地区等问题上跨越红线甚至是"摊牌"的冲动。应看到 疫情下特朗普政府对中国的一举一动甚为紧张 ,并展现一种不惧与中方发生激烈摩擦和冲突的心态。如未来数月内中美在台湾地区、南海等问题上发生正面冲撞 将有助于拉升特朗普的选情 ,也会使反华鹰派势力将美国对华政策进一步固化在"对抗"轨道之上。因此 ,中方需要稳慎推进相关举措 ,并与美方共同强化危机管理机制。同时 ,也要坚持底线思维 ,对美国可能采取的极端性、冒险性举措给予充分估计。

第四,全力阻遏美国拼凑"反华"国际阵营,尽可能减少美国破坏、离间中国与他国关系的空间。应看到,德国、法国、日本等国并不愿被美国绑上遏华对抗的战车,疫情也加大了西方国家内部的嫌隙与裂痕。可利用美欧日三方在数字税、农业开放、气候变化等问题上的分歧矛盾,进一步调动欧洲和日本与中国加大协调合作的积极性。此外,中国需顺应全球化进程更具区域性、地方性的态势,大力推进东亚区域合作。要高度警惕下阶段发展中国家债务风险等问题恶化,要提前化解风险、制定预案。

当然,也不应忽视新冠肺炎疫情给中美关系发展带来的机遇,中国在积极引导和塑造两国关系方面应更加积极有为。此次疫情再次体现了各国相互依存、人类命运与共的现实。前助理国防部部长、哈佛大学教授约瑟夫·奈(Joseph Nye)认为,美中关系面临的突出挑战在于,两国如何在相互竞争的同时又能够在共同利益方面进行合作,建立一种"合作性竞争"(cooperative rivalry)关系。①美方人士的这类观点值得引起重视,而新形势下中国对美国应采取何种战略也亟待展开广泛、深刻、建设性的辩论。

赵明昊: 复旦大学美国研究中心研究员、北京大学国际战略研究院特约研究员、 清华大学战略与安全研究中心客座研究员

(本文责任编辑: 李墨)

THE CHINESE JOURNAL OF AMERICAN STUDIES

August 15, 2020 Vol. 34, No. 4

Focal Topic Studies on Xi Jinping's Thoughts on Diplomacy

President Xi Jinping has positioned China-U.S. relations from the view of building a community of shared future for mankind. He believes that peaceful development has become the main theme of the times , and that the countries and peoples of the world are experiencing expanding development , increasing common interests , and deepening interdependence. China and the United States , with their respective different social systems , can embark on a new path different than the confrontation between historic great powers by building a new type of great power relationship without conflict or confrontation , but one with mutual respect and win-win cooperation. The cooperation between China and the United States benefits both sides while conflict damages both sides. Both sides should take appropriate measures to earnestly promote mutual benefit and win-win results , and to build a solid foundation and a strong momentum based on coordination , cooperation , and stability in the development of China-U.S. relations.

U.S. Politics, Diplomacy and Non-Traditional Security

The Covid-19 Pandemic and Intensification of U.S.-China Strategic Competition

Zhao Minghao (20)

The Covid–19 pandemic causes significant damage to the world and is strategically consequential to U.S.-China relations. The Trump administration takes advantage of the pandemic to intensify great power competition with China. The American government seeks to build an anti-China coalition and block China's participation in global supply chains through fostering the "Economic Prosperity Network" and other policy measures.

(C) The pandemic illustrates the importance of advanced the hologies in safeguarding national security and economic competitiveness. The Trump administration reinforces its "technology cold war" vis-a-vis China by tightening export controls, strengthening such mechanisms as Multilateral Action on Sensitive Technologies and forging an "Alliance Innovation Base". In terms of ideological competition, the American government augments its war of narratives against China, which primarily targets the Chinese political system and the Communist Party of China. In light of the worsening U.S.-China relations, China needs to maintain its strategic patience, continue its new round of reform and opening-up, and focus on its long-term interests. China should avoid confrontation with America and recalibrate its own strategy towards America.

An Analysis of American Technological Nationalism of the Trump Administration

Liu Guozhu (45)

With the rise of the Fourth Science and Technology Revolution and the advent of an era of great power competition , technological nationalism rises again in the United States. The Trump administration has identified leader—ship in research , technology , invention and innovation as an important goal of its national security strategy , focusing on areas of emerging technology , such as artificial intelligence , quantum communication technology , fifth generation wireless communication technology , and has introduced a series of strategies and policies to develop new technologies. Technological nationalism is the embodiment of the competitive strategy of the great power of the United States , which also regards China as a strategic competitor in the field of emerging technology , and carries out strategic repression , legislative restrictions and policy containment against China. Technological nationalism has become "extramalization" in the United States.

Analysis of Voter Factors in the 2020 U.S. General Election

Liu Weidong (68)

With the 2020 U.S. general election already underway, the structure, composition and movement of the American electorate have been gradually changing. Differences among voters in ethnicity, education, religion, gender and age, as well as their perceptions in values and political ideology, and attitudes toward exercising their political rights will all have an impact on the election through their voting behavior. The composition and requirements of Trump's core supporters are complicated. Their attitudes towards him appear to have different since he came to power. The number of Democratic party voters is consistently larger, and their voting enthusiasm is on the rise, but because of obvious value differences within the party levelty.

the rise but because of obvious value differences within the party loyalty to the candidate is higher than to the party among some voters, and given